
辽足历史断了
血脉还在流淌

2012年，中乙球队抚顺罕王被辽
足收购，孙世林和队友张靖洋等一批
年轻队员实现了从中乙到中超的跨
越。“当时在三水基地，黄总（黄雁）把
我们带了过来，和辽宁队练了几天，很
快就和队员熟了。”

由于辽宁队2012赛季的本土名额
非常紧张，年轻的孙世林没能上一线
队大名单。“俱乐部认可我的能力，有
培养的价值，本来想放到预备队，但是
没有名额了。我的想法也很简单，就想
多打一些正式的比赛，领导也理解我，
就把我租借到了福建。”得知自己有球
踢的那天，孙世林晚上兴奋得翻来覆
去难以入眠。

那一年作为球队的主力，孙世林

帮助福建骏豪取得联赛第三名的成
绩。“当时想着既然把我租出来了，就
要证明自己的能力，让辽宁队看见我
没有白租出去。”孙世林回忆起租借在
外的日子，球队训练结束，他还拉着几
个队友一起加练长传、射门，一个赛季
下来，孙世林成长迅速，以至于福建曾
考虑将其买断，但孙世林当时只有一
个想法，可以代表辽足踢上比赛。
然而在2013赛季，回归辽足的孙

世林并没如愿获得太多上场机会，“上
半年除了替补上了一两场，就几分钟，
从主力到板凳，心里多少有点落差。”
不过孙世林也清楚，急于求成，登不上
中超舞台。“让我替补上了那么几分
钟，感觉确实不一样，当时也是想踢比

赛，但对抗节奏上就能看到自己的差
距。”
没有机会踢正式比赛，孙世林又

心生离意，询问俱乐部能不能再将他
租借到别的球队练级。这一次，是主教
练马林劝住了他，“有一天训练后，我
就主动去马导的办公室里找他聊。马
导说好好准备，一定有出头的一天。球
队下半赛季有些伤病情况出现，你肯
定有机会能上场。”马林没有食言，下
半年孙世林出场15次，并在2014赛季，
逐渐在辽足站稳脚跟。从后场到中场，
孙世林开始适应中超节奏，并打出自
己的特色，尤其是一脚定位球，让德甲
来的阿萨尼都啧啧称赞，“队里的那个
4号，任意球脚法让我印象深刻。”
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孙世林忆辽足生涯———

5月23日，中国足球协会官方一纸公告，取消
了辽宁足球俱乐部新赛季联赛的注册资格。 至此，

辽足长达三个多月的所有努力告一段落， 俱乐部
随后宣布告别职业联赛， 比中国足协还大两岁的
辽足，就此画上了67年历史的句号。

辽足倒了， 但辽足的汉子们没倒下。 时至今
日，中国广阔的足球版图上，到处都有辽足人的影
子。 在相距辽宁千里的上海滩，一批昔日的辽足人
身处他乡，向来有情有义的他们仍牵挂着辽足。 得
知球队解散的那天，孙世林感慨万千，却又一时不
知该说什么， 只是在朋友圈里分享了一篇辽足历
史的文章，“那天看了好多，本想都发出来，后来选
了篇最让我感动的。 ”

本版撰稿 本报记者 龚哲汇

希望队友们
能有好归宿

2016年12月，在辽足效力了四
个年头的孙世林转会至上海申花。
离开辽足的那天，在社交媒体上不
太活跃的孙世林，发了篇长文表达
对辽足的谢意，“思念的时间不长不
短，这一个四年，成就了我，也改变
了太多。”
在比赛训练之余，孙世林依然

会关注辽足的新闻，了解球队的动
向。“听说球队动荡的时候，挺心急
的，尤其是上赛季到最后还踢附加
赛，大家也不想看到辽宁再降级。”
2019年11月10日，中甲中乙升降级附
加赛第二回合，辽足以客场进球数
多而惊险保级。
新赛季的中甲名额保住了，球队

的运营却没撑住，工资奖金发不出
来，球员拒绝在确认表上签名，最终
辽足也未能获得准入。“我觉得俱乐
部本身也不想拖欠，但实在是有困
难，大家都不想变成这样子。”在联赛
间歇期，孙世林看到辽足的新闻，不
时就问问原队友们具体的进展如何，
“和当时在队的队友都聊过，问问他
们的进展，还有平时生活怎么样。”
在接受采访的当天，有新闻报

道称辽宁足协已督促辽足妥善解决
欠薪问题，并安置好后续等相关事
宜。“我也看到了，如果真能把这件
事情负责到底，多少也安心一些。”
孙世林说道。目前，辽足的球员有人
加入了“新辽足”———辽宁沈阳城市
足球俱乐部，也有诸如桑一非等队
员前往其他俱乐部试训，还有如张
野等球员，至今还没确定下家，“平
时大家也都保持联系，希望队友们
都能有个好的归宿。”

四年生涯
成就了我

昔日辽足队长杨善平在接受采访
时，谈及了他的眼中辽足，“辽足的氛
围是国内最好的，给我留下很多美好
的回忆。辽足有很深的底蕴，我们的教
练、队员都是自己培养出来的。”而辽
足最后一任队长桑一非的评价听起来
有些扎心，“辽足确实让我感受到了家
的温暖，除了不发钱，其他方面都是很
好的。”

在孙世林眼中，辽足队员们的关
系一直不错，即便是辽足末期，球员流
动比较频繁，新老融合也不成问题，
“那个时候也会有新人进来，但辽足是
一个包容性非常强的球队，来了之后
不排外，有的之前做过队友的，有那么
一个两个人带着他，很快就融入了。”

新人来了之后，就算有人平时的交流
不多，用足球来说话成为了心照不宣
的沟通方式。
东北人豪爽的性格甚至影响了外

地来的球员们，在辽宁效力了六年，就
连外援詹姆斯嘴里也会蹦出一两句东
北话，而他气质性格也逐渐“东北化”。
“性格直爽，有一说一，有二就说二，就
算累也非常开心，外援也非常喜欢这
种氛围。”离开辽足后，詹姆斯回到了
家乡赞比亚继续踢球，“有时还会微信
聊两句，他之前也关注辽足附加赛的
事情，问中国球员球队的情况。”
2014年，辽足从铁西体育场搬到盘

锦奥体中心，2016年球队又回到了沈
阳，球队颠沛流离，所有人跟着一起受

煎熬。“球员当然理解了，辽足也不是什
么土豪俱乐部，所以要靠这些来生存。
那时候坐长时间的车是累一点，折腾
点，但大家能踢上球，能比上赛，把心思
放在这些上面，也不会去管其他的。”
辽足气氛好，得益于球队一直以

来的精神传承。辽足十冠王时期，球队
有马林、唐尧东等代表人物，1999年的
甲A联赛，以张玉宁、曲圣卿等一批
“辽小虎”又惊艳了整个中国。“因为我
是大连人，一开始对辽足没太多的记
忆，但在杨善平、于汉超那一批之后，
逐渐关注起辽足了。”从了解辽足的辉
煌，到正式加入辽足，孙世林也成为了
辽足精神的传承者。
在这其中，肇俊哲“一人厮守一

队”更是传为佳话，辽足解散那天，有
人回忆肇俊哲加入辽足一线队时，他
父亲请二十多位工友吃猪肉，肇父直
言后来他进了国家队都没这么高兴。
“我看那段就挺难受的，心里真不是滋
味，因为肇队一直在辽宁队里。”在孙
世林心中，肇俊哲一直是当时辽足球
员的楷模，“其实挺可惜的，以肇队的
身体条件，保持个一两年真不是问题，
他退役之后，我们能在他身边学习的
机会都少了。”2016年，辽足完成保级，
并在主场为肇俊哲举办退役仪式，孙
世林穿着印有肇俊哲人像的纪念衫和
队友们搭肩站队，为辽足功勋送上衷
心的祝福，“今天想想好像就在眼前，
这件衣服现在还放在家里。”

孙世林加盟申花的第一个赛季，
辽足远征上海，却在虹口以1比8的比
分惨败而归。那场比赛，孙世林首发上
场，面对老东家展现了自己的职业精
神，“面对辽足心情很复杂，赛后也没
好意思给马林指导再打电话”。申花队
员绕场与球迷庆祝胜利，孙世林不忘
走到客队看台下，指指比分板，随后摆
摆手，“球迷远赴客场很不容易，我想
让他们知道，那个比分不是两队实力
的真正体现。”
有的辽足球迷至今还会在孙世林

夫人的微博下留言，或者私信关心他
们的生活如何；赛场内，孙世林帮助申
花拿下两座冠军，赛场外，他成为了两
个孩子的父亲，每逢喜事，孙世林总能
收到来自辽宁的祝贺，“挺感谢他们
的，一直记着我，我也不会忘记辽宁的
球迷们。”
上周二，孙世林随上海申花与国

足进行了一场热身赛，看到曾经在辽
宁效力过的李铁，如今成为了中国国
家队的主教练，一股怀旧的暖流涌上
心头。“包括肇哥、铁哥，都是我们前
辈，辽足的历史断了，但是血脉还在中
国足球里流淌，你在中国的大多数地
方，都能看到辽宁的球员在拼搏。”如
今身在申花，孙世林则专注于赛场，努
力让自己在下个赛季不留遗憾。
5月25日，沈阳奥体中心东外场，

新辽足授旗仪式如期进行。有人不承
认这支球队能取代辽足，也有人拉起
旗帜和横幅，希望辽足能浴火重生。
“很多辽足的前辈都在这支球队里，希
望他们能打出好的成绩，把老辽足的
精神延续下去。最主要的是，为辽沈的
球迷带来更多的快乐。”

“我们不是土豪俱乐部，但球队包容性特别强”

被租借、当替补，曾经一心只想为辽足踢比赛


